

# CAS Section Les Diablerets – Amicale des Jeudistes

## RAPPORT DE COURSE B

|                            |   |
|----------------------------|---|
| <b>Date</b>                | : 25 janvier 2024   |
| <b>Chef de course</b>      | : Gilbert Beaud   |
| <b>Titre</b>               | : Loèche – Tourtemagne (variante de la course « Bois de Finges ») |
| <b>Course</b>              | : Loèche – Rhône rive droite – Golf de Loèche - Tourtemagne       |
| <b>Auteur GPS et tracé</b> | : Gilbert Beaud   |
| <b>Auteur rapport</b>      | : Pierre Allenbach  |
| <b>Photographe</b>         | : Hans Hilty  |

---

Amis Jeudistes, par une pareille douceur et un soleil éclatant de ce dernier jeudi, allions-nous stupidement nous mettre à l'ombre et randonner sous la ramure séculaire du Bois de Finges ? Que non, grâce à la clairvoyance et à l'esprit de décision de notre chef de course, les participants du groupe B choisirent un itinéraire sur l'adret du Rhône, encore appelé « Rotten » à cet endroit.

Le « Jeune Rhône » coule dans un lit étroit, au pied des rochers, canalisé par l'homme lors de la 2<sup>ème</sup> correction du Rhône. Alors qu'il parasitait toute la plaine au XIX<sup>ème</sup> S., les ingénieurs en charge du gigantesque projet de correction des eaux du Rhône lui ont dévolu une portion étroite, coincée entre la pente rocheuse et la mauvaise prairie garnissant la plaine. Le but de cet aménagement était à la fois de canaliser le fleuve qui en prenait un peu trop à son aise avec ses multiples ramifications et étangs dans la plaine et d'accélérer son débit, en l'incitant à charrier plus loin les pierres et le limon que lui délivrait généreusement l'Illgraben et d'autres affluents. Mission partiellement accomplie, le fleuve ne se gênant pas de déborder de temps en temps pour inonder les champs...

Sur sa rive droite, le Rhône laisse une étroite bande de terre qui permet de le longer sur un chemin, parfois aménagé dans les rochers, et qui génère un microclimat favorable à la pousse des pins et d'une végétation propre au sud de l'Europe. Les participants ont rapidement trop chaud et allègent leur tenue, tout en cheminant dans un environnement charmant. Après avoir franchi ce qui forme un défilé au-delà de Loèche, les Jeudistes traversent le fleuve et se retrouvent rapidement aux portes du Golf établi dans la plaine marécageuse. Squattant les bâtiments du club, chacun tire de son bissac l'indispensable subsistance qui va lui permettre de continuer son cheminement de l'après-midi. Foulant le sol d'une plaine glaciaire absolument plate et trouée de multiples étangs où s'abritent des hérons, aigrettes et même cormorans, les Jeudistes réalisent à quel point les travaux d'assèchement de ces terres alluviales s'étendent sur de longues années, pour un résultat peu visible, tant l'eau affleure encore l'herbe humide et impropre aux cultures...

Depuis un certain temps déjà, les participants à cette sortie aperçoivent Tourtemagne et la vallée du même nom qui la surplombe. Cette vallée, profonde de plus de 10 km en direction du Sud, possède la forêt la plus haute d'Europe, à + de 2'000 m. Son caractère sauvage et le fait qu'elle n'était reliée à la plaine que par un téléphérique lui a fait conserver toute son authenticité. Elle est aujourd'hui très protégée et les constructions nouvelles y sont interdites.

En plus des 3 villages situés au-dessus de Tourtemagne, la vallée est parsemée de « Stafel », hameaux regroupant des étables où les éleveurs faisaient transiter leurs troupeaux lors de la montée à l'alpage et lors de la désalpe. Cette organisation a perduré jusqu'en 1970 et la plupart de ces « Stafel » ont été transformés depuis en résidences de vacances, mais dans un respect architectural très strict, toute nouvelle construction étant interdite, rappelons-le. Chaque éleveur disposait ainsi de 4 lieux de pâture : la plaine, dans les fermes de Tourtemagne, puis en s'élevant sur les hauteurs, dans les « unteren Stafel », à mi-hauteur, dans les « mittleren Stafel » et, enfin, à l'alpage dans les « oberen Stafel ». Ce type d'organisation agricole laisse supposer que chaque éleveur s'occupait de son bétail, contrairement à ce qui se passe en général dans les Alpes, où les vaches sont regroupées en troupeaux collectifs, lorsqu'elles sont à l'alpage. On peut également supposer que l'individualité des familles était encore renforcée par ce mode d'élevage !

Laissant là veaux, vaches, cochons et volailles, les Jeudistes B reprirent le train à Tourtemagne et s'arrêtèrent à Sierre pour partager le verre de l'amitié avec leurs camarades du groupe A qui avaient choisi une auberge servant à la fois des vins excellents et à prix modestes, ce qui ne gêne rien !

*P. Allenbach*



# Quand il fait beau, notre photographe est romantique !

Cliquez sur le lien ci-dessous pour voir l'album-photos en diaporama ou vue par vue,  
(Si aucune légende ne s'affiche, cliquer sur « i » en haut, à droite de l'écran)

2024.01.25 – Loèche - Tourtemagne, Gr B– Photos H. Hilty : <https://photos.app.goo.gl/kXz4TG7KztwAaWgj9>

puis, découvrez la carte du parcours,

2024.01.25 – Loèche - Tourtemagne, Gr B : [Suissemobile/2024.01.25 - Loèche - Tourtemagne, Gr B](#)

et le relevé GPS de l'itinéraire établi par G. Beaud.

| 2024-01-25 Leuk - Turtmann B |                               |  |                                 |
|------------------------------|-------------------------------|--|---------------------------------|
| Récapitulatif                | Heure                         | Vitesse                                | Altitude                        |
| Points: 1135                 | Temps écoulé: 2:52:00         | Moyenne: 2.90 km/h                     | Minimale: 620 m Ascension: 82 m |
| Distance: 8.3 km             | Temps de déplacement: 2:23:58 | Vitesse moyenne déplacement: 3.46 km/h | Maximale: 653 m Descente: 80 m  |
| Zone: 2.2 km <sup>2</sup>    | Temps d'arrêt: 0:28:02        | Minimale: 0 km/h                       | Pente: 0.0 %                    |